

AI CONNECT FORO DE DEBATE

Sesión: 25 de Marzo de 2025 - MADRID

INTELIGENCIA ARTIFICIAL: UN DIÁLOGO SOBRE OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS PARA LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

Fide y Google celebran este Acto de presentación del Documento de conclusiones del Foro de debate AI Connect: El futuro de la IA: un diálogo sobre oportunidades y desafíos para la sociedad en el auditorio del Google for Startups Campus Madrid (C. de Manzanares 1, 28005 Madrid).

Este documento recoge las conclusiones consensuadas de las sesiones de debate realizadas por el Foro AI Connect de Google y la Fundación Fide. Se destacan las discusiones sobre cómo la IA puede transformar los procesos democráticos y las relaciones laborales, tecnología de la salud, el mundo de la ciberseguridad, su impacto en el medioambiente y las industrias creativas. Además, se subraya la importancia de un marco ético y regulatorio que maximice los beneficios de la IA, mientras se mitigan los riesgos asociados.

INTERVINIENTES:

Bokobo, Suni

Antropóloga social y cultural especializada en salud mental, creadora de contenido social y miembro del equipo Demos Lab. Anteriormente ha trabajado como asesora técnica en la Cámara de Comercio Internacional de España, donde he participado en varios eventos sobre el clima, como la COP25, hablando en el IMEX sobre Empresas y Clima y moderando una mesa redonda en línea sobre el clima. También colabora con la Universidad Schiller de España en un proyecto de investigación sobre la diversidad en el lugar de trabajo.

Rubio Velázquez, Raul

Socio en Pérez-Llorca. Ha sido Socio responsable del área de derecho de la tecnología y las comunicaciones (Socio IP/ITC) de Baker McKenzie. Con más de quince años de experiencia, ha desarrollado anteriormente su carrera en firmas de reconocido prestigio como Landwell-PwC. Entre sus áreas de especialización jurídica destaca el Derecho de la tecnología, audiovisual y entretenimiento, publicidad, propiedad intelectual, medios de comunicación, privacidad, derechos de imagen; firma electrónica y seguridad de la información, comunicaciones electrónicas, arbitraje y mediación electrónicos y Administración on-line. Asimismo, es Auditor de Sistemas de Información Certificado (CISA), Auditor en Gestión de Riesgos y Sistemas de Información (CRISC) y es profesor habitual en distintas escuelas de negocio y universidades.

Torrijos, Carmen

Responsable de Inteligencia Artificial en Prodigioso Volcán

Varela Ferrío, José

Trabaja en UGT como Responsable de Digitalización y como Secretario del Gabinete Técnico del Sector de Comunicaciones y Cultura, en la FeSMC. Ha escrito los estudios "La Brecha Digital en España", "Impacto de la automatización en el empleo en España", "Digitalización de la Empresa española" y "El Servicio Universal de Telecomunicaciones". Es coautor de las publicaciones "Innovación Tecnológica y Empleo", "El teletrabajo en la encrucijada. Análisis y propuestas", "Mujer y Tecnología" y "UGT ante la Digitalización: tres años de acción sindical". Además, escribe con cierta frecuencia en diversos medios sobre temas asociados a la Digitalización y el Futuro del Trabajo. Cuenta con 32 años de experiencia en el Sector de las Telecomunicaciones, una gran parte dedicada al estudio de la regulación del sector de las telecomunicaciones. Representa a UGT en el Consejo Consultivo para la Transformación Digital y en la Comisión de Calidad de las Telecomunicaciones. Además, lleva 19 años como Delegado de Personal en representación de UGT en la empresa Telefónica Móviles España SAU, por elección directa de sus compañeros.

DIRECTORES DEL AI CONNECT FORO DE DEBATE:

Senén Barro Ameneiro

Doctor en Física, Catedrático de Ciencias de la Computación e Inteligencia Artificial y Director Científico del CiTIUS-Centro Singular de Investigación en Tecnologías Inteligentes de la Universidad de Santiago de Compostela (USC). Fue rector de la USC (2002-2010), época en la que impulsó el perfil investigador, innovador y emprendedor de la universidad y se desarrolló "Campus Vida", reconocido como Campus de Excelencia Internacional en 2009. Vicepresidente de la "Conferencia de Rectores de Universidades Españolas" (2008-2010). Fue presidente de RedEmprendia de 2010 a 2017 –red de 28 de las mejores universidades de 6 países de América Latina, España y Portugal, orientada a la transferencia de I+D y el emprendimiento universitario-. Editor o autor de siete libros y autor de más de 300 artículos científicos. Socio fundador de las spin- off SITUM Technologies e InVerbis. Miembro de la Real Academia Gallega de Ciencias. Premio Nacional de Informática José García Santesmases 2020. Finalista (2º premio), en el "XIV Certamen de poesía y relato "LAS PALABRAS ESCONDIDAS", año 2021, con el texto: "Las palabras ausentes".

Ofelia Tejerina

Presidente de la Asociación de Internautas. Abogada, Master en Derecho Informático, y Doctora en Derecho Constitucional por la UCM. Autora del libro "Seguridad del Estado y Privacidad". Miembro del comité científico de la revista TELOS de la Fundación Telefónica. Profesora en la Universidad Rey Juan Carlos I (URJC) y el IELaw School. Profesora de Posgrado en la Universidad Pontificia de Comillas, ICADE (Máster Universitario de Acceso a la Abogacía), la Universidad San Pablo CEU (Máster Internacional Universitario en Protección de Datos, Transparencia y Acceso a la Información)".

RELACIÓN ASISTENTES:

Álvaro Arribas Jiménez	Francisco José Asensi Viana
María Cano Bonilla	Rubén Cano Pérez
Juliana Chaves-Chaparro	Victoria Dal Lago Demmi
Paula de Benito Jurado	Antonio Del Moral García
Juan Espinosa García	Rafael García del Poyo Vizcaya
Carmen Hermida Díaz	Felipe Jiménez
Patricia Llaque Gálvez	Vicente Moret Millás
María Ortiz de Zúñiga	Alejandro Padín Vidal
Ángela Paloma Martín	Manuel Luis Pérez García
Paula Pita	Fernando Rocha
Antonio Serrano Acitores	Estefanía Yagüez

DATOS PROFESIONALES:

Álvaro Arribas Jiménez

Reponsable de Marketing y Desarrollo Digital en Fide. Anteriormente formó parte del equipo comercial de LA Organic. Consultor de marketing y desarrollo web (front office). Titulación Superior en Negocios Digitales y Grado en Marketing por ESIC Business and Marketing School.

DATOS PROFESIONALES:

Francisco José Asensi Viana

Ex Asesor Senior en Spain Audiovisual Hub- Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital. Comenzó su carrera profesional en el sector de la tecnología, desempeñando distintos puestos en consultoras de IT como Garben Consultores o Ideal Objects En el año 2001 se incorpora a Teknoland como consultor de negocio digital en la que fue la mayor agencia interactiva española En 2003 regresa a la tecnología, Borland Software Corp y la ciberseguridad, Deny All En 2006 se incopora al Real Madrid CF como audiovisual sales manager En 2007 continua en la industria de los contenidos y el entretenimiento en EMI Music En 2008 se incorpora como director de desarrollo de negocio a RTVE, participando en múltiples proyectos relacionados con la transformación digital de la industria audiovisual (OTT, transmedia, redes sociales, apps, etc) Tras seis años en RTVE se incorpora a Endemol-Shine (actual Banijay) como director general de negocio digital, incluyendo la multichannel network de YouTube, Tuiwok Studios. De 2016 a 2018 colabora en la puesta en marcha de empresa de nuevo cuño en la comunicación y la innovación audiovisual como Tarkinia y NeverSeen Media, asi como en la empresa de asesoría jurídica y de negocio especializada en esports League of Lawyers. Entre 2019 y 2021 ocupó el puesto de Director de esports y negocio digital en DeAPlaneta, la filial de entretenimiento del Grupo Planeta para posteriormente incorporarse a su puesto actual. Es Licenciado en Derecho y abogado colegiado en el Ilustre Colegio de Abogados de Madrid Miembro fundador de la Asociación Innovación Audiovisual, académico asociado de la International Academy of Digital Arts and Sciences, miembro de DENAE, asociación del derecho de entretenimiento y miembro de la International Games Developers Association. Profesor asociado y ponente en distintas universidades y escuelas de negocio (Universidad Nebrija, Carlos III, The Valley, The Core Entertainment School, etc)

María Cano Bonilla

Pensadora, Escritora, Especialista en ética e IA, Experta en estrategia de contenidos formativos, Divulgadora de pensamiento e intersección del conocimiento

Rubén Cano Pérez

Abogado Asociado IP/ICT en Baker McKenzie. Al margen de trabajar como abogado también ha realizado labores como experto legal en "privacy-by-design" para diferentes instituciones y es co-fundador de HIGH Technology Law Forum. Estudió Derecho y Administración y Dirección de Empresas en las universidades de Alicante, Panthéon-Sorbonne y Bocconi. Tiene un LL.M. (Master of Laws) en Propiedad Intelectual, Industrial y IT (Universidad de Alicante) y un LL.M. en Derecho de las Tecnologías de Internet (Universidad Bocconi).

DATOS PROFESIONALES:

Juliana Chaves-Chaparro

Licenciada en Ciencias Ambientales con un Diploma de Estudios Avanzados (DEA) en Ordenación Territorial y está terminando su doctorado en Sociología sobre Ciencia Abierta y Responsable. Cuenta con más de 20 años de trayectoria profesional a nivel internacional apoyando el diseño políticas de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI) inclusivas e intercambios científicos igualitarios en el Sur global- especialmente en África, Latino América y el Caribe. Tras más de 15 años de experiencia en organismos internacionales, principalmente en UNESCO pero también en el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) en Etiopía y Panamá o la Delegación de la UE en Barbados. Con la UNESCO, Juliana ha desarrollado multitud de propuestas y coordinado proyectos de cooperación científica y género financiados, entre otros, por la Comisión Europea, Sida, la AECID o el Ministerio de Medio ambiente de Japón. Ha sido representante oficial de la UNESCO en la Plataforma Intergubernamental de Biodiversidad y Servicios Ecosistémicos (IPBES) y del programa intergubernamental de Monitoreo de transformaciones sociales (MOST) de la UNESCO. Es coordinadora y co-autora de varias publicaciones científicas, entre otras, la publicada por la UNESCO en 2019 “Co-diseñando la Ciencia en África”; Actualmente es consultora senior y punto focal de UNESCO para el proyecto OPUS de Investigación abierta (financiado por Horizonte Europa) y FIC fighters para genero e evaluación de impacto social de los procesos de valorización de residuos de fosfoyesos en Europa

Victoria Dal Lago Demmi

Directora Académica, FIDE. Con anterioridad desempeñó cargos de diversa responsabilidad en Instituto de Fomento Empresarial (IFE), como Directora de Programas (1996-1998), Directora de Marketing (1998-2004), Subdirectora General (2004-2010). Licenciada en Ciencias de la Información, Universidad Complutense de Madrid (U.C.M).

Paula de Benito Jurado

Coordinación académica en Fundación Fide

Antonio Del Moral García

Magistrado de la Sala Segunda del Tribunal Supremo desde abril 2012. Anteriormente y desde 1999 Fiscal en la Fiscalía del Tribunal Supremo (Sección de lo Penal). Miembro de la carrera Fiscal desde 1983, ha estado destinado en la Fiscalía de Ciudad Real, en la del Tribunal Superior de Justicia de Madrid y en la Secretaría Técnica de la Fiscalía General del Estado. Doctor en derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Tiene numerosas publicaciones (libros y artículos) sobre temas procesales y penales. Director de la colección de estudios derecho procesal penal de la Editorial Comares.

Juan Espinosa García

Administrador Civil del Estado en excedencia. Socio fundador de Silverback Advocacy, firma boutique de asesoramiento regulatorio aplicado a asuntos públicos. Anteriormente Director General de Ordenación del Juego, Ministerios de Hacienda y Consumo; Subdirector General de Regulación del Juego, Ministerio de Hacienda y Función Pública; Subdirector de Relaciones con las Administraciones Públicas en la Dirección de Promoción de la Competencia de la Comisión Nacional de la Competencia; Lecturer en Administrative Law and Economic Regulation en IE University. Licenciado en Derecho (Universidad de Granada), MA Economics for Competition Law (University of London King's College), MSc European and International Politics (The University of Edinburgh).

DATOS PROFESIONALES:

Rafael García del Poyo Vizcaya

Abogado y socio responsable del Departamento de Derecho de las Tecnologías de la Información y de la Propiedad Intelectual del despacho de abogados internacional Osborne Clarke en España. Letrado Asesor y Secretario del Consejo de Administración de varias compañías tecnológicas, también actúa como árbitro ante instituciones tales como Confianza On-line, la Corte Arbitral de la Cámara de Comercio de Madrid, la Asociación Europea de Arbitraje y Red.es.

Carmen Hermida Díaz

Directora General, Fundación para la Investigación sobre el Derecho y la Empresa, FIDE. Responsable del Centro de Mediación Fide (CMF). Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid. Master en Asesoría Jurídica por el Instituto de Empresa.

Felipe Jiménez

Chief Digital Officer de la productora Banijay Iberia que además es Certified YouTube Partner. Es responsable del éxito de Operación Triunfo, MasterChef, Playz (formato digital de RTVE GenZ) y defensor de la AI en el proceso de creación.

Patricia Llaque Gálvez

Especialista en IA, Neurociencias y Ética - Fundadora de Metaverse for Good, inteligencia colectiva que investiga sobre los efectos psicológicos y cognitivo-conductuales de la realidad virtual y de las neurotecnologías en la formación de la identidad individual y cultural.

Vicente Moret Millás

Of Counsel de Deloitte Legal. Letrado de las Cortes Generales en el Congreso de los Diputados y pertenece al Cuerpo Superior de Administradores Civiles del Estado en excedencia. Ha sido el Letrado de la Comisión Mixta de Seguridad Nacional de esta Cámara, desde donde colaboró entre otras labores en la redacción de Informe de la Ponencia de estudio sobre la situación de la Ciberseguridad en España. En el ámbito académico, es profesor de Sectores regulados, Derecho Digital y Derecho Administrativo en IE Law School y ponente habitual en el Instituto Nacional de Ciberseguridad (INCIBE), el Mando Conjunto de Ciberdefensa (MCCD) y en la Asociación de Auditoría y Control de Sistemas de Información (ISACA), entre otros, además de ser autor de numerosos artículos sobre la materia. Ha recibido numerosos premios de ensayo jurídico y otras distinciones. Miembro de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación. Licenciado en Derecho, Universidad de Valencia. Programa de Alta Dirección para Directivos Públicos, Instituto Nacional de la Administración Pública (INAP). Programa de Liderazgo Público, IESE Business School.

DATOS PROFESIONALES:

María Ortiz de Zúñiga

María Ortiz de Zúñiga López-Chicheri trabaja para Fusion For Energy, agencia europea para el mayor proyecto mundial de fusión nuclear, ITER, así como las contribuciones europeas de fusión. Es Senior Technical Officer responsable de desarrollos de inteligencia artificial para ingeniería en el proyecto ITER y otros proyectos de alta tecnología, además de gestionar contratos de IA y representar a F4E en el comité nuclear francés RCC-MRx. Anteriormente, fue Deputy Program Manager para el Sistema de Calentamiento de Lanzadores Superiores de Ciclotrón de Electrones (Antennas Programme for ITER), gestionando el programa, incluyendo alcance técnico, gestión de equipos, gobernanza y gestión de stakeholders. También ha sido Project Manager para los Sectores 3, 2 y 9 del ITER Vacuum Vessel (VV), gestionando la fabricación nuclear de los últimos tres sectores europeos del VV, incluyendo la gestión de contratos y la implementación de procesos de ingeniería. María está cursando un PhD en Tecnologías Industriales por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) sobre IA aplicada a componentes de fusión nuclear, tiene un Máster en Ingeniería Mecánica en Tecnologías Avanzadas de Fabricación por la UNED y una Ingeniería superior en Informática por la Universidad Pontificia de Comillas (ICAI). Sus habilidades incluyen gestión de proyectos y contratos, implementación de procesos de ingeniería y gestión de calidad en proyectos nucleares, conocimientos avanzados en IA aplicada a la ingeniería, habilidades de comunicación y liderazgo, y competencias en múltiples idiomas europeos. Ha participado y presentado en conferencias internacionales sobre ingeniería mecánica e IA, como ASME-PVP, SMiRT, y eventos organizados por ITU, la ONU y la IAEA. Es experta para el desarrollo del nuevo General-Purpose AI Code of Practice de la Oficina de IA de la Unión Europea.

Alejandro Padín Vidal

Socio del Departamento de Derecho Mercantil de Garrigues, responsable del área de Economía del Dato, Privacidad y Ciberseguridad. Cuenta con amplia experiencia en Derecho de las Telecomunicaciones, Tecnología, Ciberseguridad y Protección de Datos, a nivel nacional e internacional. En su experiencia ha acumulado un profundo conocimiento de la tecnología aplicada a diversos sectores, con visión desde el área mercantil (contractual y societaria), procesal y de privacidad. Participó como experto invitado por la Comisión de Justicia del Congreso de los Diputados durante la tramitación de la Ley Orgánica de Protección de Datos y garantía de derechos digitales y ha asesorado en la tramitación de la legislación de ciberseguridad al Parlamento de Ecuador. En su actividad académica, es profesor de derecho en diversos centros y niveles (grado de Derecho en ICADE, Grado en Ingeniería en Tecnologías de Telecomunicación en ICAI, Máster de Acceso a la Abogacía y Máster en Legal Business Analytics y Legal Tech en ICADE, Centro de Estudios Garrigues), y es Director del Programa Executive Online de Delegado de Protección de Datos en el Centro de Estudios Garrigues. Licenciado en Derecho (Universidad de Santiago de Compostela); Postgrado de Especialista en Unión Europea (Universidad de A Coruña); Máster en Dirección de Empresas del sector TIC (MDTIC, Escuela de Negocios Caixanova).

DATOS PROFESIONALES:

Ángela Paloma Martín

Ha sido Directora General del Gabinete del Ministro de Industria Comercio y Turismo. También y Directora de Gabinete de la Secretaría de Estado de Digitalización e Inteligencia Artificial, que depende de la Vicepresidencia Primera del Gobierno, Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital. Tras la sesión de investidura de enero de 2020, pasó a ser asesora en el Gabinete de la Presidencia del Gobierno de España (Dirección de la Unión Europea, Unidad de Mensaje y Dirección de Asuntos Políticos). Hasta febrero de 2020, fue asesora del ministro del Interior de España, Fernando Grande-Marlaska. Es Doctora Cum Laude con Premio Extraordinario en Estudios de Género: Culturas, Sociedades y Políticas. Ha sido profesora del Postgrado en Comunicación y Liderazgo Político de la Universidad Autónoma de Barcelona y profesora asociada en la Universidad Carlos III de Madrid. Actualmente es periodista. Ha dirigido Ideograma Latam. En los medios ha trabajado en: El País, Antena 3, Telecinco, Público.es entre otros. Estudió el Máster de Comunicación Política y Corporativa en la Universidad de Navarra & The George Washington University (Graduate School of Political Management). Se licenció en Periodismo y se diplomó en Biblioteconomía y Documentación por la Universidad Carlos III de Madrid. Ha impartido formación y conferencias en la Universidad Ramón Llul de Barcelona, Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, Universidad de Castilla – La Mancha, Universidad Miguel Hernández de Alicante, Universidad Internacional de Andalucía, Universidad de Navarra o en la Universidad de Rostock, Alemania. Ha sido colaboradora, subeditora y Editora de la revista Campaigns & Elections. Premio ‘The Washington Academy of Political Arts & Sciences’ (WAPAS) como una de las 12 mujeres más influyentes en la comunicación política. Su blog “DE CERCA” (www.angelapaloma.com), también fue galardonado en Nueva York con el Victory Award 2013 al mejor blog de comunicación política, mención Impacto Educativo, recibiendo una mención especial en la categoría de “Impacto Informativo”.

Manuel Luis Pérez García

Subdirector adjunto de la Asesoría Jurídica. Presidencia del Tribunal de Cuentas. Ex-Subdirector adjunto Asesoría Jurídica del Tribunal de Cuentas. Departamento Empresas Estatales y Otros Entes Públicos. Doctor en Derecho (Universidad Pompeu Fabra de Barcelona). Programa de Liderazgo para la Gestión Pública (IESE). Letrado consistorial del Ayuntamiento de Barcelona (ss.ee). Ex-Letrado del Tribunal Supremo (Sala de lo Contencioso-Administrativo). Académico correspondiente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España. Miembro de la Asociación Española de Derecho y Economía, del Instituto Iberoamericano de Derecho y Finanzas y de la Asociación Española de Constitucionalistas.

Paula Pita

Directora académica de Demoslab y responsable de El Futuro es Clima, el proyecto de innovación democrática donde la juventud propone sobre acciones para paliar la crisis climática

Fernando Rocha

Licenciado en Sociología y Máster en Relaciones Laborales. Actualmente, es técnico de la Escuela del Trabajo de la CS de Comisiones Obreras. Profesor externo del Máster de Relaciones Laborales de la UNED. Miembro suplente de la Junta Directiva de la Fundación Europea para la Mejora de las Condiciones de Vida y Trabajo (Eurofound). Miembro del grupo ad hoc sobre Inteligencia Artificial de la Confederación Europea de Sindicatos. Miembro del grupo de personas expertas de la OCDE sobre Inteligencia Artificial y Mercado de Trabajo (2024)

DATOS PROFESIONALES:

Antonio Serrano Acitores

Abogado Socio de Antonio Serrano Alberca Abogados. Experto en inteligencia artificial y transformación digital, liderazgo e innovación por el MIT, es Abogado, Doctor en Derecho y Empresario. Poseedor de 6 Másteres y un MBA, actualmente ejerce como Profesor Titular de Derecho Mercantil y Coordinador de Digitalización, Innovación y Comunicación de la FCJP de la Universidad Rey Juan Carlos, como Coordinador de programas en el MIT Professional Education y como consejero en materia de Inteligencia Artificial en la boutique tecnológica Logixs, en la empresa de IA Legal Maite, en Aleph Education y en Gresol International American School. Autor de once libros y más de 150 publicaciones, ha sido galardonado con numerosos premios por su labor empresarial y docente.

Estefanía Yagüez

Directora de Customer Excellence & Operations Iberia en la Farma Biotech, Biogen. Tiene como objetivo contribuir en la definición e implementación de la estrategia de Biogen en Iberia, siendo responsable de las áreas de Sales Force Excellence, Omnichannel & Data Analytics, Customer & Market Insights y Training. Con más de 20 años de trayectoria profesional en los que ha asumido grandes responsabilidades en compañías multinacionales.

Madrid, 25 de Marzo de 2025 - MADRID

PROTECCIÓN DE DATOS : La FUNDACIÓN PARA LA INVESTIGACIÓN SOBRE EL DERECHO Y LA EMPRESA (FIDE), en calidad de responsable del tratamiento, tratará sus datos con la finalidad de gestionar la relación comercial. Podrá acceder, rectificar o suprimir sus datos y disponer de otros derechos recogidos en la normativa en materia de protección de datos en dpd@thinkfide.com, así como consultar nuestra política de privacidad a través de la web: www.thinkfide.com